
蚕都くらぶ・ま～ゆという上田地域通貨モノコト交換制度は､地域で暮らすひとびとがお互いに
助け合って楽しく暮らすための制度です。

私たちは､この地域の豊かな自然やひとびとの知恵･技術･経験･人柄を地域の宝と考えます。
その宝を活用することで､より豊かな地域と人間関係を目指しています。

蚕都くらぶ・ま～ゆは､地域通貨を使って人と地域をつなぐシステムです。

❖人と人との新しい関係が生まれます。

❖自分の能力を再発見できます。

❖人が活き活きすることで､地域が元気になります。

わ た し た ち の 願 い
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新年 正月1２日

雪が降っても何のその、

大人も子供も一緒に繭玉作り。

団子もこねて お腹がいっぱい

になりました。

ま～ゆパワーの素晴らしさをみました 文化創造祭に参加して
№2 中島 ごんべえ

2月の15～17日に中央公民館で恒例の文化創造祭が開催されました。私は、冬場の仕事（酒の仕

込み）も一段落したので15･16 の２日間当番を引き受け参加して来ました。

初日午前中のメンバーはかっとまん、都々平、ごんべえの完璧なおっさんトリオ。ほかのブー

スが女性の華やかな当番の多い中で、我がま～ゆコーナーは一際暗く寂しくどんよりとした不思

議な雰囲気が漂っていたのであります。

「これじゃあ 誰も寄り付かねえよなー」と自嘲ぎみにぼやくかっとまんの言葉に、頷きながら

も内心「何とかせねば」と思う残りの二人でありました。

実際、他のグループは、お客さんの目を引く具体的な作品が展示されていて活動内容がすぐ分

かるわけですが、我がコーナーは活動記録のパネル（おケイちゃんと都々平さんがこだわりにこ

だわって作りあげてくれたのですが）だけでした。そんな訳でお昼近くまでは、お茶を何杯も飲

んでの開店休業状態が続いたのであります。

ところが、おケイちゃんをはじめ何人かの女性メンバーが到着するやいなや がぜん活況を呈し、

サクラの方が多いその賑やかな雰囲気に引き込まれてか、お客さんが集まりだしたのです。メン

バーの熱心な語り掛けや説明から、ま～ゆは楽しそうだ、何かがあるんだ、と感じてくれたんだ

と思います。そうして３日間で数名の新しい仲間が増えたのです。

このようにま～ゆの活

動は、そこに参加してい

る皆が心から信頼しあい

助け合って行く新しいコ

ミュニティー基盤が着実

に出来つつあると思いま

す。それがさらに新しい

輪を広げて行くのでしょ

う。ま～ゆパワーに脱帽

です。



「介護する側･される側」に参加して №３ ホーおじこと黒田弘志

２月１０日の寺子屋は介護の入門編でした。これまでの生活の中で介護体験が無かったせいか、

切実感が無いのが正直なところ。しかし、いつかは「介護する側・される側」になるのは必至。そろそろ

キチンと介護のことを知らなければ、と参加しました。

介護最前線で活躍するぶんちゃんにコーディネーター役のまめちゃんがアレコレ

質問する展開でしたので、介護素人の私にも「介護の全体像」が徐々につかめて

きました。

●介護福祉から腰が引けてる行政 ●高額所得者には手厚い介護 ●老老介護

の現実 ●介護のコツを共有化する必要 ●介護する家族への配慮 ●介護者の

尊厳を守る必要 ●介護を家に囲い込む現実 ●介護でヒビがはいる人間関係

●介護保険のランク・・・などなど。

人生のフィナーレをいかに迎えるか、という大テーマが「こんなに問題 山積」で

は困るのです！おちおち「介護する側・される側」になる訳にはいかないと、痛感。

ヒデさんが自らの介護経験を通して「事前に介護知識を

得ることが出来れば、心構えや対処を 工夫し、介護による

家族・夫婦の溝を最小限に防ぐことが出来る・・・」と感想を

述べました。

なるほど、介護の教育は早いほうが良い。介護にピンとこな

い世代だからこそ、始めた方が効果的なんだ。個人的には、

次回から各論テーマの寺子屋を希望。それと若い世代の

感想もぜひ知りたい。ともかく介護は大問題と痛感しました。

はじめまして
上田市小泉の古民家に越してきて５ヶ月の茶木あかねと申します。

昨年12月､六ヶ所村ラプソディーの上映会に行きましたら｢ま～ゆ｣のチラシ

を渡されました。

地域通貨について友人から聞き本も数冊読んだりして、一時友人たちと｢とり

あえず子どもの通ってる園でやろう！｣とか盛り上がっていたときもありまし

たが実現せず、こちらに引っ越してきて カインズホームに行くときに見かけて

いた“ 蚕都くらぶま～ゆ„の看板。

ずっと｢何かしら?｣と気になっていたんです！そうしたら思いがけずに出会えました。チラシを渡し

てくれたおじさんありがとうございます!!!

私は これといった特技はありませんが､肉体労働(喘息持ちで体力は無し)が好きです。単純作業

(畑の草取りなど)も好きです。何かを作ること大好きです。家事は嫌いですが…。

田んぼ再生！わくわくします。うちも春からは野菜の自給目指します。いずれは かまど なんか作

って､｢地元で取れたお米でおにぎり屋さんをやりたいなー｣などと夢を見ている(私と６歳と1歳の娘、

連れ合いの)４人家族です。

ただいま薪の準備もしないまま入れてしまった薪ストーブを前に､日々薪の手配に追われています

(笑)。なにとぞよろしくお願いします。

－３－
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３月のま～ゆ寺子屋 №.101長谷川貢さん 大いに語る！

「「海海外外かからら見見ええるる日日本本」」
～チェコに暮 らして～

激動の世界と日本の今、

日本（私たち）はどこに行こうとしているのでしょうか？

外から見るとはどういうことか？ 少し立ち止まって考えてみ

ませんか。

ひょっとしたら「眼から鱗！」のお話が飛び出すかも？

プラハを訪ねて 長谷川 貢

はじめに

昨年7 月の初めから半月ほど、私はチェコのプラハを訪ねました。

チェコはかつて鉄のカーテンの内にあり、東欧に属する国のひとつで、

ヨーロッパの東の端の国と思われていましたが、今は EU に加盟し、

ヨーロッパの中心に位置する国になっています。

第一次世界大戦後にチェコスロバキアとして独立するまでの 300 年は

オーストリアに支配され、第二次大戦中はドイツに占領されることとな

り、戦後はソ連の衛星国でした。ビロード革命を経て自由な国になりま

したが、93 年、チェコとスロバキアは分離独立することになりました。

プラハは、ボヘミアのなだらかな丘陵へ流れ、やがて北海に注ぐヴァルタヴァ(ドイツ名＝モルダウ)川の堤の上に

築かれた街です。チェコの首都で、10区に分けられて郊外まで広がっています。世界遺産に登録されている旧市街は、

東西南北とも直線で3 ㎞にも満たないこぢんまりした街で、幾度かの戦乱にも巻き込まれずに、カレル橋やプラハ城、

天文時計台などの歴史遺産が残されました。古くて新しい、どこを向いても絵になる街なのです。

異国を旅することは、日本に残してきたもうひとりの自分を客観的に見つめ、再点検するいい機会でもあります。

日本と違ってゆっくりと流れる時間のなかで過ごした心豊かなひとときを、文章に綴ってみたいと思います。

※地名は、チェコ語の現地名に続一します。(筆者)

ヴァルタヴァ川

チェコの作曲家スメタナの交響詩「わが祖国」に「ヴァルタヴァ(モルダウ)」（第二楽章）があります。この名曲の

舞台が、プラハの中心部を流れるヴァルタヴァ川です。

この川は、オーストリアの国境近くのボヘミアの森を源流に、プラハへ流れ込み、やがてドイツでエルベ川となり、

北海に注ぎます。有史以前からこの川を通って、琥珀や毛皮が遠くギリシアやローマなどの地中海沿岸都市に運ばれ、

南からは塩や香辛料が運ばれました。つまりこの川は、琥珀の道であり、塩の道でもありました。

プラハは世界遺産の街だけあって、どこを向いても絵になります。とりわけ、右岸のベンチから川越しに見える

フラッチャニの丘にそびえ立つゴシックの教会とプラハ城は絶景です。

さて､半月間 川の流れを眺め､上流や下流に足をのばして船でクルージングしてみると、今までただきれいな曲とし

か感じていなかった「ヴァルタヴァ」のモチーフが読めるようになった気がします。スメタナは、カレル橋のすぐ横

の川にせり出した館に住み、朝昼晩この川を観察し、舟遊びに興じたことが知られています。まさにこの川の流れの

なかからリズムやメロディを引き出していったのでしょう。曲の後半の激しさは、岸辺やカレル橋を今にものみ込み

そうな勢いのこの川に、被支配民族の覚醒と奮起を訴えるとともに祖国の素晴らしさと誇りを教えてくれているよう

に思えます。

岸辺でのんびり釣りをしている老人を見かけました。川の水は汚れているわけではありませんが、茶色をしていま

す。ほかの街へ行ったときも茶色でしたから、ボヘミアの森と関係があるのでしょうか。以前、テレビで「ヴァルタ

ヴァ川の清流」と解説しているのを聞いたことがあります。ひょっとすると恋をしている人だけに美しい清流に見え

るのかも知れません。

講演を前に、長谷川 貢さんが執筆、週間上田に連載されている“プラハを訪ねて„の一部を掲載しました。

＊ 見かけ上の日本、本当の日本

＊ メディアは本当のことを伝えているの？

＊ 世界の今、日本の今

＊ 海外から見た日本 チェコで感じたこと

＊ 本当の豊かさって？

日 時 ： 3月16日（日） 午後1時30分～

会 場 ： 上田中央公民館 2 階 第一会議室

参加費 ： 300 ま～ゆ
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№73 しげちゃんこと 松木 重男さん

・・・・上田市の海野町の出身、昭和17年生まれ。

都々平さんに勧められて ま～ゆに入ってきた松木さんは中学の同級生で、

エンゴウという共通項を持った親友だったそうです。

今回は、昔の思い出を主に、語っていただきました。

小学校は４クラス、中学校は７クラス、1学級は50

人以上で、しかも中央小学校（現在は清明小学校）と

二中が隣り合わせで､講堂兼体育館と校庭は共有して

いたそうですから、9年間 随分狭いところで過ごして

きたようです。

その頃の遊びといえば、コマ廻し（手のひらの上で）

コマを廻したまま鬼ごっこ（追いかけっこ）・・パッチ

ン（めんこ）・・・・・・・・

それから・・冬の遊びといえば、夜、雪が凍った

海野町通りでのスケート。（もちろん下駄スケー

ト）・・・又、上田公園のお堀でも、スケートが出来た

そうです。

小学生のころは、常田池や、須川湖迄(歩いて)、下駄

スケートを持って、滑りにも行ったとか。

ソリは木のミカン箱や

りんご箱の底へ、竹を付

けて（坂がないので）町

の中を曳いて歩いたりも

した。

街中のためか、

どんど焼きとか、

道祖神はなかった。

えびす講はたい

へんにぎやかで、

露天を廻って見るのが楽しみだった。

夏は、千曲川でよく遊んだ。プールのない時代だっ

たのでここで水泳を覚えた。

釣りも好きで、釣ったのは主に、ハヤ・・ジンケン・・。

お父さんが、早く亡くなったので、経済的には恵ま

れず、学校から帰ってくると家業の下駄屋の手伝いを

していた。今でも鼻緒をすげるのは得意だとか。

叔父さんの援助もあって、千曲高校電気科へ入学、

名誉ある一期生である。

少し会社勤めもした

けれど、同じ日々の繰り

返しに、つまらなくなり、

電気工事店に転職。

しかし27歳の時｢このままでは・・・・・｣

と将来に不安を感じて独立。持ち前の頑張

りや精神と、確かな技術力､そしてちょうど

高度成長期だったこともあり、順調に業績

を伸ばし､現在に至る。

都々平さんのお母さんはいつも｢松木さん

は無一文から家を建てたり子供を大学に進ま

せたり､立派だね｣と褒めていたそうです。

現在は・・中之条在住。電気工事（家庭の

屋内配線）が主な仕事。御用の節は、是非

一声かけてくださいね～～～。

・ま～ゆの仲間になってプラスになった

こと・・・・

●元気がもらえる ●勉強になる事が

多い

●束縛感がないから出席欠席が気楽・・・・。

ま～ゆ市には、出席しなければ・・と思

っていても足が遠退くこともあるが、

飲み会は、いろんな人と会話ができるの

で、参加するよう努めている。

・ま～ゆ市への希望

人の前で話す機会を少なくしてもらい

たい。

・苦手な事・・作文。

・得意な事・・キノコの見分けができる。

・性格・・・・●エンゴウ（因業）●友達を

大切にする。●人情に厚い

今回お会いしての感想。松木さんは、目がキラキラ輝いていました。

最初のアポでま～ゆな人に登場するのを、ためらわれた、その理由は・・・・・・・・・・

「まだ何の貢献もしてない」し、「皆さんと親しくないし」・・・何より“ま～ゆな人”になっ

てないと言っておられたが、話を聞き終えて、なんの、なんの、“ま～ゆな人”らしさに満ちた

人でした。 コボル記



－6－

“ま～ゆ” 環境・じまん会 ・身近な環境変化を考えてみませんか・
まめちゃんこと荒 井 信 雄

『おじいちゃン…わたし49歳で…死んじゃうの？！』

これはこの正月、7歳になる孫と一緒にテレビを見ていたときのできごとでした。孫の驚き

は大きく悲鳴ともとれる、するどい言葉でした。

番組の内容は、地球全体に汚染が進んでいるために、42年後には、「地球上に飲める

水は無くなるという試算が出た」という報道でした。この危機を察知した先進諸国は、すで

に他国まで水確保のために精力的な活動をしているそうです。（日本はしていない）

それはさておき、私は孫の言葉に、環境問題などという大きなことよりも、孫の真剣な疑

問、質問にどう答えたらいいのか悩んだ。その説明のためには、おじいちゃんが子供の頃

の飲み水は井戸水だった…というところから話し始めた。「千曲川の水も、遊びに行ったときに飲んだよ」との

話に、孫はとても信じられないといった感じで、私の話にさらなる興味を持って聞いて来た。

この孫との会話がきっかけで、環境のこと、何かをしなければいけない…と思った。

何をしなければいけないのか？ 何をしたらいいのか？。どんなことなら出来るのか？。

いろいろなことを考えて…、これなら出来ると気がついたこと。それはまず先に、環境が良かった時代を思い

起こし、もう一度確認することから始めたらどうだろう…ということでした。

これなら前期高齢者や後期高齢者の多くができる。きっと覚えてる…。

昔の良き社会（川・里山・田畑・食べ物・空気・人と人の触れ合い…などなど）、それぞれの育った地域環境を

『わたしの子供の頃は…』と、言ってから語ってもらうのはどうだろう。

その良さを知らない若い世代、とりわけ小さな孫たちには、高齢者は伝える義務が有るのではないだろうか

とさえ思える。こういうところから…何かが動くような気がしてならない。

『皆さんが育った地域の環境自慢話』を皆でしてみませんか。

エーチャンこと松井英 子

「犀川の白鳥が例年より 2 日早くシベリアを目指して北帰行」と２月

15 日のニュースで聞いた。冷たい川で泳いだり、もぐったり、お友

達といっぱい遊んだ事でしょう。雪の季節には雪が欲しい。雨の季

節には雨が必要。

水は生命の「源」というけれど、私も水をたくさん使っている。もち

ろん雨水をドラム缶にためて､屋敷の畑や樹木・草花にたっぷりと

くれている。上田は水道の断水もほとんどなく、ありがたいことです

ね。｢菅平の水がめが底をついてきたそうだから節水を！｣と聞い

た事もあるけれど。

さて、実際一定の水の使用がないと困る？水道局と節水をいつも考えながら暮らす生活者と、その対比を考

えさせられる事もあるのですが。15 年ぐらい昔「かき」の養殖をしている人が自分の仕事場の この海の水がき

れいなおかげで仕事に恵まれている事に気づき、仲間に呼びかけ､自分たちも一緒に森林整備に遠くの山に

行く、というニュースを聞いたときはなんかあったかーい物を感じた事を思い出します。

私たちは今、田んぼ・畑・樹木・草花・風呂・洗濯・家事などなど充分に水を使うことができていますが、こんな

豊かな暮らしがずーっと続いてくれるのでしょうか。

今回のテーマ

“水 „



あの水、この水、良い水は？ 茶木 あかね

長女がお腹にいたとき夫が浄水器を買ってきて「今のお母さんの羊水は汚い(最近騒動になったようで)らしい。

この水を１日３ℓ飲めばきれいになるって。がんばって」と言って目の前に２ℓのペットボトルを２つ置いてくれた。

ありがたく（笑）２日がんばったけどそんなに動きもしないで飲むだけって辛かった。よくよく聞くとねずみ講だっ

たのでクーリングオフ。

その後長女の通っていた園で水に熱心な(いや他のことにも熱心でしたが)お母さんが。○―モ○―ウォータ

ーなる200万円の浄水器を通した水でアトピーも一週間で治る！健康になれる！信濃町の湧き水は農薬に汚染

されているし、ほかの○○ウォーターなんかどれもダメ！なんて言うもんだからお母さんたちの間に亀裂が…。

そのお母さんが薦めるメーカーの７千円とお手ごろ価格の小さいのをお風呂と台所に設置してみることに。

しかーしアトピー持ちの私の肌に実感はなし。それで

も会うたび「あー！お肌の調子いいね！」って言われ

るし（笑）。そしていつしかお母さんたちは水派とそうで

ない派に分かれ（たらしく）「あかねちゃんは水派だよ

ね（浄水器買ったから）」なんて言われる始末！

また、お友達と交代で車で30分以上かけて200万円

の浄水器を通した たいそうな水をペットボトルに汲み

に（←１日６本まで汲んでいいということだった）行って

たしねぇ。しかーし、水のために石油を使ってることに

かなり疑問を感じ、なんとなく行かなくなる。

この件で、世の中いろんな人がいるし、いろんな浄

水器があることを学んだことは確かでした～。

それにしても上田の染谷浄水場は緩速ろ過（藻を繁

殖させて藻にゆっくり不純物を食べてもらって水を綺

麗にする）だから要らないはずなのに塩素を入れてま

すね。どうして

行政って変えて

くれないのかな

ぁ。緩速ろ過装

置を自分で作っ

て雨水を利用し

てる人がいるら

しい。あぁ私にも

そんな頭があっ

たらなぁ。

ちなみに「水」に関する私のお気に入り絵本は

「しずくのぼうけん」です♪

だれもが無邪気だった ホーおじ

４０年以上前、小学校の頃の思い出。

登校途中の田んぼに赤い旗が立っている日は

朝から男子がソワソワする。

赤い旗の日は「田んぼに農薬をまく日」。

魚が捕れる日。

下校時間になると、大急ぎで川に行く。

バケツや袋を持って川に近づくと沢山の魚がア

ップアップしている。

流れ込んだ田んぼの農薬で瀕死の魚。

次から次に川に入る。つかみ獲り、

すくい獲りなんでもOK！

早い者勝ち。大きな鮒や、ナマズも簡単。

目の前を蛇のような大きな白いものが通りすぎる

「ウナギだ！」

必死に追いかけて着ているシャツに包み込んで

捕まえた。金星！ヤッター！！

その日の夕食は川魚料理。

たぶん どの家もそうだった。

だれも「汚染された魚」なんて思わなかった。

だれも「危険だから」なんて注意しなかった。

だれも 無邪気に「大漁」に喜んでいた。

都市･建築工房 №130ヒデさん(竹内秀夫)

●一級建築士事務所

●地元産木材を使ったローコスト環境住宅の設計料の

５％まで「ま～ゆ」が使えます。

上田市御所274

℡0268-28-7532
http://www6.ueda.ne.jp/~toshiken/

－７－



米国生活（南部ジョージア州アトランタ近郊）での水雑感
金井 ふかちゃん

① おいしい緑茶に飢えていた６年間

日本からの訪問者に高級な緑茶をいただくことがありました

が、いくら気をつけて入れてみてもまずく、一緒に味わっても

らうのも気が引け、おいしいとも言えず、貴重品なので後でゆ

っくり楽しませてもらいますと言っていました。理由は水の違

いによるもので、日本の軟水に対しミネラル分が約10倍の500

ミリグラムもある硬水のためで、アメリカンコーヒーに慣れるし

かありませんでした。日本の水はすばらしい。

② 雨の日でも庭の芝生にスプリンクラーで散水のムダ

家やオフィス、工場の庭はほとんど芝が植えられていて広く、

スプリンクラーで散水するのが一般的です。工場やオフィスで

は自動散水のため休日には雨の日でも広大な庭で散水してい

るところをよく見かけました。きれいな芝生の庭が近隣の景観を

保ち家の価格を高めに維持出来るとの考えからか、枯れたり伸

びすぎないようにずいぶん手間と経費をかけていますが、そ

れにしても水のムダ使いですね。

③ 幻想的な川霧がよく見られる謎

オフィスの近くに諏訪湖の10倍程のダム湖 レークレーニアがあり、ここからチャタフチ川が幅約50ｍで流れ

出ていますが、夏の夕方にはまっ白な川霧に覆われてとても美しく、これを見るのが大好きでした。水温は手

を入れると10秒が限界でとても冷たく、理由はダム湖

の水深が100ｍを超え湖底では夏でも６℃程度になっ

ているためだとわかりました。マス釣りで川に入るの

は危険と、ゴム長と一体のような大型の浮き輪をつけ

ないと入れない決まりになっていました。

④ 川はゆったり流れるが、日本の川は滝のよう

ジョージア州アトランタのチャタフチ川は標高350ｍ

から600ｋｍ先のメキシコ湾に注ぎますが、途中に大き

な湖（巨大みずたまり）が２つあります。

また、歌で名高いテネシー川は標高205ｍのチャタ

ヌガから北上し（逆方向に流れ）ミシシッピー川に合

流しますが、この川も途中に美しい湖があります。

標高188ｍのセントルイスで見たミシシッピー川は

河口のニューオーリンズから約1000ｋｍ上流にあり、

どの川も流れがとても緩やかで、ちょっと見ただけで

はどっちに流れているのかわかりません。これに比

べたら日本の川は滝の様なのに水が涸れることがな

いのは奇跡的とも思われ、豊富な雨量と保水力の高

い山林の賜物と感謝し保全する必要を痛感します。

考えないで飲める水
ひろ坊さん

病室のテーブルに「弟が持ってきてくれた水」が

ある。小さなペットボトルに入った普通の水のようだ

が還元水。

わざわざ、手に入れてくれた水。

怪我をした兄に良い水を飲んで欲しい、という心

遣いだ。

昔はどこにでも「飲める

水」があった。

今は「水の輸入」とか言っ

ている。

友人も最近はもっぱら「ジャ

スコの水」だ。

人間はわざわざ水を悪くし

て飲んでいる。

お気に入りの美味しい水は 和田水の湧き水だ。

でも、あーだこーだと「考えないで飲める水」が当た

り前にあるのが本当だ。

（病室でホーおじが聞き取りしました）

－８－
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№45 ばくちゃん

と…｢遠くの親戚より近くのま～ゆ」このキャッチフレーズ

も…もとは

だ…誰かと申しますと、私…バクチャンであります。私、ずーと

ち…｢知恵とねばりと思いやり」をモットーにして、歩んでまいりました。

か…考えて考えて、無い知恵を絞り

ら…楽をしよう等とは思わずに、ねばって、努力して、頑張って

と…友だちはもちろん周囲に気配りと思いやり・・・・お陰様でハッピーに過ごさせていただいて参りま

した。

さて、全力尽くして取り組んできた仕事もゴールは目の前！！！さあ何をしようかな？何でも好きな

ことをして良いのよと言われても・・・なんか変だなあと感じる日々・・・頼みの者は県外に・・・

そこで生まれたのが「遠くの親戚より近くのま～ゆ」のフレーズだったのです。

も…もう嫌になったとは言わないけれど・・・

だ…誰か～！ＳＯＳと言いたいときに

ち…力をわき上がらせてくれる・・・・・・・

へ…へこたれないで行こうと元気をくれる・・本当にありがとう！

ともだちからともだちへ

クマネズミは、ここのところ、朝起きても顔を洗わないし、ひげの手入れもしません。

パジャマを着たまんま 着替えようともしないのです。

「なんにもすることがない」と、ためいきばかり・・・

そんなある日、なんともうれしい手紙を受けとります。

それがきっかけになって・・・・・

この絵本『ともだちからともだちへ』に出会って、あれ？これは「ま～ゆ」の世界じゃないかしら、そうよ、

私にとっての「ま～ゆ」はこれなのよと感じました。

一度そう思うと、嵐で屋根が壊れてしまったカヤネズミの場面

も、骨折したカエルさんの場面も、そしてそして、この絵本最後

のパーティー場面は、もうミステリーツアーや餅つき、繭玉市に

そっくり！

勿論、一人ひとりが思い描くま～ゆの世界は、みんな違って良

いので、私にとってのま～ゆです。

この『ともだちからともだちへ』は数分あれば読める絵本です。じっくり読んでも十数分です。よろしかった

ら一度手にとって読んでみてください。しかし、けっこう高価なので上田図書館で借りて下さい。図書館利用に

ついては、次回（・・書くつもり？？・・）にして、絵本について、もう少し書かせてください。

本の紹介 アンソニーフランク作・ティファニービーク絵・木坂涼 訳 理論社

ともだちからともだちへ
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「活字に目をさらしている時が一番幸せ」と思い、学生時代は文学研究会（チーフは現東京都副知事の猪瀬直

樹氏）に所属し、飯より好きは大げさですが、飯の次の次くらいに本が好きでした。

その本好きが勧める「絵本の世界」です。しばらくお付き合い下さい・・・・・「絵本・童話」は文章の読解力

が未熟な児童や子どもが読む物と思われがちです。その通り､子ども専用と感じる絵本や童話もたくさんあります。

しかし、大人が読んでこそと感じる絵本があるのです。数行の言葉や背景の絵から無限の世界を紡ぎ出せるの

は、沢山の人生経験を積んできた大人だからこそ出来ることだと私は思うのです。言葉数が少ないからこそ広が

る世界があります。

例えば、この『アンジュール』には

文章どころか一つも文字がありません。

絵に色もありません。でも百万言を

費やすより多くのものを語りかけてく

れます。

今さらクマさんカエルさんモグラさんの世界に浸っていられないと、お思いの方もいらっしゃると思いますが、

クマさんやカエルさんだから受け止められる表現があると思うのです。

最近の大人向きの本の表現のきついこと、タイトルやコピーによって注目の集まり方が違うのは良く理解でき

ます。ウン十年前の『限りなく透明に近いブルー』『赤ずきんちゃん気をつけて』も題名の効果はかなりあったの

ではないでしょうか。しかし、どんどん強烈になってきて、今年度の○○賞の本もタイトルの凄さでかえって手

に取ることが出来ませんでした。

愛憎も嫉妬も損得も障害も差別も、生身の人間だったら辛い内容を、彼らが登場人物になってくれるおかげで

きつい表現にならずに自然に受け止める事ができます。

この「おれたち ともだち シリーズ」は、オオカミとキツネのコン

ビが主人公で、友だちとの交流がテーマです。

なかなか友だちを作れないキツネくんは「友だち屋・友だち一時間

百円、二時間二百円｣とのぼりを立ててお客を捜していました・・・そ

こへ「おいキツネ！」と声を掛けたのはオオカミ・・・トランプで遊ん

だ後に「お代を」と手を出したキツネに言ったオオカミの言葉と差し

出した物は・・・。

握手をしたくてもできずに冬眠に入ったヘビさんに、キツネとオオ

カミが『あいつもともだち』と考え抜いて、冬眠明けに掛けた言葉と、

した事は・・・

『ともだちおまじない』の最後のおまじないは「この星で出会えたこ

とにありがとう。」なのです。

絵本をお薦めするもう一つの楽しさ、それは絵を

見る楽しさです。

名画とは違うレベルですが、この１４ひきのシリ

ーズを眺めながら飲むコーヒーはおいしいです。

今回は、ともだちをキーワードに絵本を紹介させ

ていただきました。最後まで読んでくださりありが

とうございます。

よろしかったら、絵本について語りながら、お茶

しませんか。

ガブリエル・バンサン著

ＢＬ出版

アンジュール

内田麟太郎著 降矢なな絵 偕成社

おれたち ともだち シリーズ

ともだちや

ともだちくるかな

あしたもともだち

ごめんねともだち

ともだちひきとりや

ありがとうともだち

あいつもともだち

ともだちおまじない

いわむらかずお作 １４ひきのひっこし

童心社 １４ひきのあさごはん

14ひきのシリーズ １４ひきのやまいも

１４ひきのさむいふゆ

１４ひきのぴくにっく

１４ひきのおつきみ

１４ひきのせんたく

１４ひきのあきまつり

１４ひきのこもりうた

１４ひきのかぼちゃ

１４ひきのとんぼいけ
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チンタラ百人一首の会 №45 ばくちゃん

ひ ひとりでは出来ないことってありますよね。

麻雀とか、百人一首とか、おしゃべりとか、バドミントン（羽根撞き）とか

ひとりでも出来るけれど、仲間が一緒の方が楽しいことってありますよね。

お汁粉を食べるとか、お好み焼きを食べるとか、トレッキングとか、

ひさしぶりに｢してみたいなあ｣と思うことってありますよね。

フォークダンスとかボーリングとか

ひそかに思い続けてきたことってありますよね。

オカリナとか、ケーキ作りとか、パン作りとか、マレットゴルフとか、絵手紙とか、布ぞうり作

りとか、木彫りとか、七宝焼きとか、裂き織とか、太極拳とか、詩吟とか、

ゃ やさしい「ま～ゆの仲間」が、２月11日にみーすけさん宅・寿限夢で、

｢百人一首をしたいなあ。勝ち負けに拘らず、下手で良い、のんびりチンタラほいチンタラほい

とした百人一首の会をしたいなあ！｣との願いを叶えて下さいました。

く くしくも、お汁粉までいただいてしまいました。

当日は男厨の都々平さん（男子厨房に入る～の男厨だそうです。女中さんに対しての男中ではあ

りません。実を言うと、たまちゃんが今日は「ダンチュウサンカネ」と言った時に男中と間違え

たのは私です。）蒸パンもおやきもおいしかったです。ごちそうさまでした。

に にぎやかに、始まった百人一首。

結果は？勿論ビリは私でしたが、気にしない気にしない、とっても楽しかったです。

あまりに久しぶりだったので、読み札と取り札を間違えました。そんな私でも楽しかったです。

いっ いっしょに遊んでくださった皆様ありがとうございました。

し しあわせ！

ゅ ゆめが叶いました。

今後ともチンタラシリーズをよろしくお願いいたします。

次のチンタラは何かなあ！ワクワク！

ゆるされるなら、追加提案。 チンタラ返上 白熱戦も (但し合成写真)

チンタラ百人一首から更に進歩（？？？）して、

一から始める何々シリーズ～とか、始めての何々シリーズ～とか、ちょっとだけ何々シリー

ズ～とか、いかがでしょうか。

例えば、一から始める百人一首とか、初めて挑戦するパン作りとか、ちょっとだけふれてみ

ようオカリナとか。

街の気軽なマルチメディアショップ

㈲ 伸和印刷 №57中澤

●ご利用金額の10%まで「ま～ゆ」をお使いくださ

い

●今、流行りの自分史を作ってみませんか?

●会議資料作りに便利な、製本機能付き

高速デジタルコピー機導入しました

上田市国分１-７-12

℡22-7710 Fax22-7718

荒井ハリ治療室 №194まめちゃん(荒井）

●まめちゃんの健康相談室

体の構造とルールに照らし合わせて、あなたの
体のことを考えてみましょう。

●相談には500ま～ゆをお使いください。

●治療にはま～ゆを25％使えます。

●予約は電話で。

上田市踏入 2－15－10

℡0268-24-5627
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編
集
中
記

ま
～
ゆ
道
楽
の
す
す
め

四
〇
号
を
機
に
思
う
こ
と

遂
に
ま
～
ゆ
会
報
は
四
〇
号
を
達
成
し
ま
し
た
。
二
ヶ
月
に
一
回
、｢

よ
く
も
ま
ぁ
、

十
二
ペ
ー
ジ
か
ら
十
四
ペ
ー
ジ
も
記
事
が
あ
る
も
ん
だ
な
あ｣

毎
号
そ
う
感
じ
な

が
ら
私
は
嬉
々
と
し
て
編
集
の
役
目
を
務
め
て
き
ま
し
た
。
好
き
だ
か
ら
こ
そ
や
っ

て
き
た
の
で
す
が
、
こ
こ
ま
で
続
け
て
こ
ら
れ
た
の
は
何
と
い
っ
て
も
、
ま
～
ゆ
の

動
き
が
活
発
で
ネ
タ
が
豊
富
だ
か
ら
で
す
。
更
に
、
会
員
が
積
極
的
に
投
稿
し
た
り
、

原
稿
依
頼
に
快
く
応
じ
て
く
だ
さ
る
の
で
、
そ
の
内
容
が
大
変
お
も
し
ろ
く
、
示
唆

に
富
ん
で
い
る
の
は
〝

ま
～
ゆ
自
慢
〟

の
ひ
と
つ
と
思
っ
て
い
ま
す
。

好
き
者
が
集
ま
っ
て
い
る
団
体
は
珍
し
く
な
い
か
も
し
れ
ま
せ
ん
が
、
私
は
か
ね

が
ね｢

ま
～
ゆ
に
は
道
楽
者
が
多
い｣

と(

密
か
に)

思
っ
て
い
ま
し
た
。
都
々
平
も
そ

の
一
人
で
す
が
、
こ
の
言
葉
は｢

道
楽
息
子｣

と
か｢

道
楽
者｣
と
い
っ
た
イ
メ
ー
ジ
で
、

あ
ま
り
芳
し
い
も
の
で
は
あ
り
ま
せ
ん
。
で
も
、
〝

道
楽
〟

に
は
何
か
深
い(

？)

意
味

が
あ
る
よ
う
な
気
が
し
て
、
新
明
解
国
語
辞
典
を
引
い
て
み
ま
し
た
。

そ
こ
に
は
、｢

余
暇
を
利
用
し
、
人
生
を
豊
か
に
す
る
た
め
の
趣
味(
的
な
仕
事)

に

打
ち
こ
む
こ
と｣

と
記
さ
れ
て
い
る
で
は
あ
り
ま
せ
ん
か
。
ま
～
ゆ
が
し
て
い
る
こ

と
は
正
に
道
楽
そ
の
も
の
、
思
わ
ず
ハ
タ
と
膝
を
た
た
き
ま
し
た
。
味
噌
作
り
、
田

ん
ぼ
、
畑
の
プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト
は
言
う
に
及
ば
ず
、
ま
～
ゆ
寺
子
屋
や
、
ジ
ャ
ガ
パ
ー
、

そ
し
て
ミ
ス
テ
リ
ー
ツ
ア
ー
だ
っ
て
、
ど
れ
も
こ
れ
も
が
世
間
に
胸
を
張
れ
る
立
派

な
〝

道
楽
〟

な
ん
で
す
ね
ぇ
。

二
月
の
文
化
創
造
際
に
向
け
て
、
パ
ネ
ル
展
示
を
リ
ニ
ュ
ー
ア
ル
し
た
時
に
、
改

め
て｢

ま
～
ゆ
が
歩
ん
だ
六
年
間｣

が
躍
動
感
に
満
ち
て
い
る
こ
と
を(

自
画
自
賛
と

い
わ
れ
よ
う
と)

強
く
感
じ
ま
し
た
。

食
料
自
給
率
の
低
下
と
食
の
安
全
性
が
問
わ
れ
、
環
境
の
悪
化
は
見
過
ご
す
わ
け

に
は
い
か
な
い
状
況
に
な
っ
て
い
ま
す
。
更
に
七
人
に
一
人
が
〝

う
つ
〟

に
悩
ん
で

い
る
と
い
う
こ
の
国
は
、
ど
う
な
っ
て
い
る
の
で
し
ょ
う
？
。
こ
う
い
っ
た
方
向
性

の
定
ま
ら
な
い
こ
の
時
代
に
〝

ま
～
ゆ
的
道
楽
〟

は
、
じ
わ
じ
わ
っ
と
効
い
て
く
る

漢
方
薬
的
な
処
方
と
し
て
大
変
有
効
な
役
割
を
担
う
も
の
と
信
じ
ま
す
。

会
報
の
表
紙
と
通
帳
に
載
っ
て
い
る｢

蚕
都
く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
は
、
地
域
通
貨
を
使

っ
て
人
と
地
域
通
貨
を
つ
な
ぐ
シ
ス
テ
ム
で
す｣

の
三
つ
の
項
目
を
読
み
返
し
て
み

ま
し
ょ
う
。
そ
し
て
、



人
と
人
と
の
新
し
い
関
係
を

も
っ
と
も
っ
と
広
げ
て
い
き
た
い
で
す
ね
。



自
分
の
能
力
を
再
発
見

し
た
で
し
ょ
う
か
？
交
流
を
深
め
る
こ
と
に

よ
っ
て
、
必
ず
や
生
ま
れ
て
く
る
は
ず
で
す
。



人
が
活
き
活
き
す
る
こ
と
で
、
地
域
が
…

ぜ
ひ
元
気
に
し
ま
し
ょ
う
。

ま
～
ゆ
的
道
楽
の
精
神
が
広
が
っ
た
ら
、
き
っ
と
明
る
く
て

優
し
さ
に
溢
れ
る
世
の
中
に
変
わ
っ
て
行
く
に
違
い
あ
り
ま

せ
ん
。
現
段
階
で
は
夢
の
域
を
出
て
い
ま
せ
ん
が
、
そ
う
な
る

こ
と
を
信
じ
て
道
楽
三
昧
に
浸
ろ
う
で
は
あ
り
ま
せ

ん
か
。

会
報
の
編
集
中
に
、
ふ
と
思
っ
た
こ
と
を
つ
づ
っ
て

み
ま
し
た
。

都
々
平



－14－

ことしも作ろう

作る日 ３月 27 日(木)/２８日(金)/２９日(土)/３0 日(日)（準備は2５日）

いずれも午後１時から ４グループで行います

作る所 寿 限 無

“地域通貨･ま～ゆ„を使う方式は すっかり定着した模様ですが、初参加の方もありますので、このシステ

ムの説明をさせていただきます。

味噌ま～ゆのシステムは
原料(大豆を除く)等のお金(円)で支払わなければならない費用と 参加者の労務費を明確に分けて､後者の方

にま～ゆ(仮払い)を使うのがポイントです。

参加の頻度に応じて獲得ま～ゆが味噌代金の支払時に反映されるというものです。また､作業にはごく軽い

ものと大変キツイものとがあるので､公平性を高めるために｢これらに格差をつけてあります。

味噌の価格は、ま～め換算係数が1.0０に近づくように設定するので、今年は380円になります。

味噌プロジェクトの説明会を開きます。3 月18 日(火) 夜7 時 中央公民館３階和室

グループの責任者を選任して､作業日程の確認をします。また、ま～ゆ味噌作りは、原料の大豆を栽培

する段階から始まりますので､来年度の活動予定を決めたいと思います。

参加を希望される方は、是非ご都合つけて出席してください。

【今年度の試算です。不明な点は説明会でお話しします。】

ま～ゆ集 計 現金支払分 現金収入分
作業内容 参加数 作業賃 支払額 材料費 数 量 単 価 支払額 収 入 入金額

畑起し 1 800 800 米 220 kg 200 44,000

豆まき 23 500 11,500 糀加工料 220 kg 240 52,800

前年度から
繰越

5,720

草取り ７回 63 1000 63,000 塩 85 kg 220 18,700

〃(青バツ分) 21 -500 -10,500 水 4 500 2,000

豆(余り)
売上

11,200

消毒 2 1000 2,000 アルコール 1 1039 1,039

刈入れ･脱穀 25 1000 25,000 種豆 3,000

機械で作業 7 500 3,500 肥料･消毒薬 8,785

機械借用料ほか 15,600 小 計 Ⓒ 16,920

豆の選別 40 250 10,000 燃料費 3,180

畑借用料 1 5000 5,000味噌仕入れ･
豆煮･豆洗い 82 350 28,700

会場費 4 1000 4,000

米･麹買付手数料 2 1000 2,000 小 計 158,104

味噌
現金徴収

145,709

システム運用手数料 1 2000 2,000 次年度に繰り越し 5,000

合 計 (ま～ゆで仮払い) Ⓐ 138,000 合 計 Ⓑ 163,104 合 計 163,104

各自のま～ゆ味噌代金 支払例です（獲得ま～ゆ×0.98＝ま～め）

Ａさん ＝ ２０kg. Bさん ＝ ２０kg. Cさん ＝ １０kg.

４７００ま～ゆ獲得 ２６００ま～ゆ獲得 ３５０ま～ゆ獲得

ま～ゆ⇒ ま～め 4,600 ま～ゆ⇒ ま～め 2,550 ま～ゆ⇒ ま～め 340

現金支払 3,000 現金支払 5,050 現金支払 3,460

合計 7,600 合計 7,600 合計 3,800

都々平こと前田光俊

現金＋ま～ゆ仮払い合計 Ⓐ＋Ⓑ－Ⓒ 284,184 Ⓓ

仕込み総額＝380円×740ｋｇ. 281,200 Ⓕ

現金で徴収 Ⓑ－Ⓒ 146,184 Ⓔ

ま～ゆ⇒ ま～め Ⓕ－Ⓔ 135,016 Ⓖ

ま～め換算係数 Ⓖ÷Ⓐ 0.９８



代 表 安 井 啓 子
ま～ゆ連絡先 前 田 光 俊

〒386-0041 上田市秋和 503-6
TEL 27-1230

ホームページ （検索エンジンで地域通貨 ま～ゆ を開いてください）

３月の

４月 13日(日)

午後1時30分～

会場は☀ 晴れたら 図書館横の公園

☂雨が降ったら公民館で｢花より団子｣

「ことしは｢どこ､どこ､どこへ行くの？｣

５月に予定しています
乞 ご期待!

秋秋和和菜菜園園
ススタターートト ４月５日(土)

現地へ８時 30分集合
いよいよ今年の菜園が始まります。

今年もどんな野菜が畑に登場するのでしょうか。
※ 作業は、牡蠣

か き

殻
がら

，堆肥など散らして、

かじやさんがトラクターをかけます。

甲田はきもの店 №39甲田
●ご利用金額の10％まで｢ま～ゆ｣をお使い下さい

●靴、草履、下駄などの修理は20％まで使えます

上田市中央4-6-24

℡22-1272

七田チャイルドアカデミー上田教室 №11竹田

●体験レッスンの20％まで｢ま～ゆ｣をお使い下さい

上田市中之条101-1利幸第2ビル201号

℡23-2952

｢海外から見える日本｣
～チェコに暮らして～

講 師 ： №101 長谷川 貢さん

日 時 ： 3月16日（日） 午後1時30分～

会 場 ： 上田中央公民館 2階 第一会議室

参加費 ： 300 ま～ゆ


